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工人们忙得热火朝天

中国有 14 亿多人口，每天要消耗
70万吨粮、9.8万吨油、192万吨菜和23
万吨肉。

“谁来养活中国？”
3月 6日下午，习近平总书记看望

参加全国政协十三届五次会议的农业
界、社会福利和社会保障界委员并参加
联组会，听了大家的发言，回应了这个
问题。

“中国要靠自力更生，自己养活自
己。”总书记语气坚定。

手中有粮方才心中不慌。让 14 亿
人心里有底的，一个就是种子。种子被
誉为农业的“芯片”，种业是保障粮食
安全的源头。解决吃饭问题，根本出路
在科技。

近日，在已故“杂交水稻之父”袁
隆平院士工作生活过的湖南长沙，岳麓
山实验室开工建设，致力于打造种业创

新高地，推动中国种业高质量发展。
“亩产1586.86公斤！”去年，在海南三

亚，杂交水稻双季亩产突破1500公斤。
在山东渤海之滨，曾经弱土薄收的

“盐碱地”已变身高产田。这里长出的
小麦被做成面包等。

从杂交水稻到耐盐碱小麦，从大海
之滨到沙漠深处，科技创新让种子能在
更广阔的土地生根发芽，为中国粮食安
全提供保障。

平谷区是北京的农业大区、北京农
业农村现代化的主战场。全国人大代
表、北京市平谷区委书记唐海龙介绍，
平谷将与相关院校、部门加强合作，打
造中国“种业之都”，把种子的“芯
片”牢牢攥在自己手中。

种子生长离不开的耕地，是粮食生
产的命根子，是保障粮食安全的根本。
对中国来说，守住 18亿亩耕地红线责

任重大。
今年 3月 1日，新修改的《中华人

民共和国种子法》正式施行，强化了原
始创新保护，加大侵权赔偿力度，种子
的知识产权保护再升级，为种业科技创
新穿上了法律的“护甲”。

今天，中国已全面建成小康社会。
人们对美好生活的需求不止于“吃
饱”，更要“吃好”。

山东寿光，蔬菜小镇内密密麻麻摆
满了各种蔬菜，仅西红柿就有红色、白
绿色、黄绿色、巧克力色等十几种颜
色。目前寿光自主研发的蔬菜品种已达
160个，种苗年繁育能力达到 18亿株，
产值 10亿多元，国产蔬菜种子在寿光
市场的占有率逐年提高。

中国用占世界 9%的耕地养活了世
界近五分之一的人口，对世界粮食安全
作出重要贡献。

中国种子还连着世界人民的饭碗。
中国杂交水稻已在亚、非、美洲的

数十个国家和地区推广种植。几个月
前，马达加斯加的种植大户安德烈迎来
好消息：来自中国的袁氏马达加斯加农
业发展有限公司将分期建设占地 4000
公顷的杂交水稻制种基地，建成后可生
产1万吨杂交水稻种子，供应40万公顷
水稻生产面积，帮助 20 万农户增收，
安德烈也在其中。

民以食为天。一粒小种子，事关粮
食安全这一“国之大者”，承载百姓民
生的大希望。（新华社北京3月10日电）

新华社土耳其安塔利亚3月10
日电 乌克兰外长库列巴 10日在土
耳其安塔利亚与俄罗斯外长拉夫罗
夫会晤后说，乌俄双方在停火问题
上未能取得进展。拉夫罗夫表示，
俄愿意与乌继续保持对话。

在土耳其外长恰武什奥卢参与
下，拉夫罗夫和库列巴当天在土耳
其南部城市安塔利亚郊外小镇贝莱
克举行会晤。会晤结束后，乌俄土
三国外长分别举行新闻发布会介绍
会晤情况。

库列巴说，乌俄双方在停火问
题上未能取得进展，乌方准备与俄
方继续谈判，以结束战争。他说，

“我来这里首先是出于人道主义原
因，目的是疏散平民”。

拉夫罗夫说，俄罗斯愿意与乌
克兰继续保持对话。他还说，“我们
来这里不是为了取代在白俄罗斯正
在进行的谈判”。

拉夫罗夫批评一些西方国家把
危险武器运入乌克兰。他说，“我们
看到，包括欧盟在内的我们的西方
同事现在的行动是多么危险，违反
了一切所谓的原则”。

恰武什奥卢说，土耳其愿继续
作为俄乌冲突调解人，主持俄乌会
谈。他说，没人期望通过这次会晤
解决所有问题，但是有这样一个开
端是必要的，土耳其可以继续主办
类似的会晤。这是自2月24日俄罗
斯在乌克兰开展特别军事行动以
来，俄乌两国举行的最高级别会晤。

新华社北京 3月 10日电 外交
部发言人赵立坚 10日表示，中方
对尹锡悦先生当选韩国新一届总统
表示祝贺。

赵立坚在当日例行记者会上
说，中韩两国是搬不走的邻居，也
是相互离不开的重要合作伙伴。今
年是中韩建交 30 周年，30 年来，

中韩关系实现快速发展，给两国和
两国人民带来了实实在在的利益，
也为促进地区和平与发展作出了积
极贡献。

“我们愿同韩方共同努力，以
建交 30周年为契机，推动两国关
系健康稳定发展，更好地造福两国
人民。”他说。

外交部

中方对尹锡悦当选韩国总统表示祝贺

一粒种子里的“国之大者” 我国制造业增加值连续12年世界第一
记者从工信部获悉：2021年，

我国制造业增加值规模达31.4万亿
元，占GDP比重达27.4%。自2010
年以来，我国制造业增加值已连续
12年世界第一。

党的十八大以来，我国制造业
大国地位进一步巩固。2012 年到
2021年，我国工业增加值由20.9万
亿元增长到37.3万亿元，其中制造
业增加值由 16.98 万亿元增长到
31.4万亿元。

——制造业国际竞争力显著增
强。我国是全世界唯一拥有联合国
产业分类中所列全部工业门类的国
家，有 220多种工业产品产量居世
界第一位。2021年，我国规模以上
工业增加值增长9.6%，比2020年提
高6.8个百分点，两年平均增长6.1%。

——制造业创新能力明显提
升。光伏、风电、船舶等产业链国
际竞争优势进一步增强，集装箱产

量同比增长110.6%，芯片产量同比
增长 33.3％。新型显示、工业母
机、新材料等领域攻关取得阶段性
成效。

——制造业产业结构加快升
级。高技术制造业、装备制造业增
加值分别增长18.2%、12.9%，对规
上 工 业 增 长 的 贡 献 率 分 别 达
28.6%、45%。规模以上工业单位
增加值能耗同比下降5.6%。

——制造业数字化转型全面提
速。我国建成全球最大规模光纤和
移动通信网络，累计建成开通 5G
基站超过 142.5万个，5G手机终端
连接数达 5.2 亿户。制造业数字
化、绿色化转型步伐加快，重点领
域关键工序数控化率达 55.3%，数
字 化 研 发 设 计 工 具 普 及 率 达
74.7%，为经济社会持续健康发展
提供了强劲动力。

（据 3月10日《人民日报》）

3 月 6 日，位于宁陵县张弓镇的张
弓酒业院内酒香四溢，工人们忙得热火
朝天。张弓酒业一年一度的“春酿”启
动仪式在有着“亚洲最大”之称的马鞍
形酿酒车间内举行。张弓酒业的部分合
作伙伴、媒体代表参加了启动仪式。

酿酒车间内，已经发酵一年多的窖池
被打开，工人们将酿酒材料运出，开始酿
酒。

等酒出来，酿酒师傅仍不急着取
酒。带着刚刚蒸馏出的热气，酒液在坛
口冲出大大小小的酒花。正是凭着这独
门的“看花摘酒”功夫，方能辨出酿酒
师傅对酒的鉴别水准——只有最中段的

酒液，才能配得上“春酿”原酒的赞
誉。整个过程持续并不长，最为精华的
中段春酿原酒被装入一个个陶坛。师傅
们喜形于色。客户代表品尝着刚酿出的
春酿原酒，连连称赞。

据张弓酒业办公室主任杨得山介
绍，酿酒行业内一直有个说法，叫“春
酿清、秋酿纯、冬酿甜”。这次为春酿
准备的，更是原酒中的精品，酿酒原料
经过双轮发酵，发酵酿造时间较长，超
长周期发酵，使发酵更加彻底，香味物
质更加丰富，酒体更加醇厚。

杨得山说，张弓酒地处黄淮流域名
酒带上游，拥有得天独厚的自然资源，

“好水酿好酒，张弓自然甜”，地下600米

的深井水，确保了张弓酒生产用水的纯
净、安全，而水中天然的强弱碱性（pH
值达8.2）、高达0.41mg/L的锶含量，更
是张弓出好酒的基础，也是张弓酒自然
甜香的秘密所在。

曲是酒之灵魂，也是酒香厚重的重
要保障。张弓酒业在采用全部达到国标
二等标准的优质小麦的基础上，采用中
温曲、中高温曲、高温曲三种曲相结合
的工艺，利用每种曲中所含微生物种类
的不同，实现了张弓酒酒体馥郁度和丰
满度的典型特色，而多年来一代代张弓
技术人员持续坚持的“超低温入窖、长
时间发酵”等独特的技术手段，更有利
于香味物质的形成和积累，进一步增加

了酒的醇厚和丰满度。
张弓酒业酿酒部负责人、国家级评

酒师、张弓低度酒传承人郭广阔告诉记
者，此次春酿，不但延续了张弓混蒸混
烧老五甑、排排双轮底的传统古法酿酒
技艺，更通过补充与优化，在入池、烧蒸
等多个关键环节使用新的技术，大幅度
提升产品品质与生产效能，使古老的张
弓268道酿酒工艺更加完美、更加高效。

据了解，张弓酒厂现有“大汉国
运”系列、“超值”系列、“度”系列、

“陈酿”系列等花色品种 30多个，满足
社会不同层次、不同消费者的消费需
求。目前张弓美酒已经在全市全面铺
货，欢迎大家选购。

好酒知时节 春酿正当时
文/图 本报融媒体记者 张 坤

走进张弓酒业之春酿篇

新华社北京3月10日电 北京
冬残奥会残奥高山滑雪男子大回
转比赛 10日收官。中国队最大惊
喜由队内年纪最小的选手梁子路
创造，这位 17岁的小将拼下一枚
宝贵铜牌。

大回转是残奥高山滑雪技巧
类项目，在国家高山滑雪中心

“冰河”赛道进行。赛道位于海拔
1500米以上，能够参赛的冬残奥
运动员都非常了不起。

10日，男子大回转视障、站
姿、坐姿比赛展开角逐。中国队
参加站姿、坐姿比赛。梁子路获
得坐姿组铜牌，让在场记者眼前
一亮。

7日完赛的男子全能坐姿比赛
中，梁子路无限接近奖牌，获得
第四。这让他信心倍增，希望在
更擅长的男子大回转坐姿比赛中
谋求突破。

比赛中，他不负众望。首轮
以 1分 01秒 55的成绩拼下小组第
四，与第三名差距不大。次轮他

滑得更快，取得 59秒 37的好成
绩。两轮叠加排名第三，如愿
锁定奖牌。

赛后，梁子路非常激动。
“我敢直接往 （旗门） 上冲了，
感觉找到了。”他说，虽然滑行
经验没有大家丰富，但队内的
哥哥姐姐格外照顾。“坐缆车时
我特别紧张，队友还在安慰

我。说我大回转练得最多，压力
不要太大。”

男子大回转站姿比赛中，此
前已揽获一枚金牌的梁景怡位列
第八，是小组中成绩最好的中国
选手。赛后他表示，他和队友都
滑出了风采，克服了升温融雪、
滑行时间提前等挑战。“遇到困难
绝对不能退缩，男子汉就是要勇
敢上。”他说，梦想是支撑下去的
动力，队友间也在互相激励，后
面的比赛还会继续拼。

最终，男子大回转视障、站
姿、坐姿组别金牌，分别由奥地
利选手艾格纳、芬兰选手基韦
里、挪威选手彼得森获得。截至
目前，艾格纳已在残奥高山滑雪
比赛中收获 2金 1银 1铜，彼得森
收获3金1银。

13 日进行的男子回转比赛，
将是中国残奥高山滑雪队男选手
们最后一次踏上本届冬残奥会赛
场，比赛的主旋律依旧是——拼！

残奥高山滑雪男子大回转：

中国队最小选手创造最大惊喜

新华社北京 3月 10日电 北京
2022年冬残奥会上，残疾人运动员自
强不息的精神感动了很多人。在10日
的新闻发布会上，北京冬奥组委新闻
发言人严家蓉呼吁，希望通过冬残奥
会的举办，让大家更加关注“观念无
障碍”。

“对‘设施无障碍’相信大家已
了解很多，我想强调的是，‘观念无
障碍’是持续推动残疾人事业发展、
构建包容性社会的必不可少的基础，
消除观念上的障碍更重要，任务也更
艰巨，在全世界都是如此。”严家蓉
说。

她表示，“观念无障碍”就是我
们每个人都怀着一颗理解、包容的
心，真正地尊重、关心、帮助残疾人
朋友，让他们更好融入社会。

“北京冬残奥会在筹办举办过程
中，一直推进‘观念无障碍’的深
入。改变始于体育，而不止于体育。
希望北京冬残奥会有助于从意识深
处，改变社会对残疾人的态度，引领
人们更多关注残疾人的能力提升，帮
助他们平等参与社会生活，获得更多
更好的就业、教育、医疗机会，不断
提高安全感、获得感、幸福感！”她
说。

严家蓉还表示，北京冬奥会和冬
残奥会主题口号“一起向未来”，强
调“一起”这两个字，就是希望“一
个都不能少”。“我们始终关注、关心
残疾人的兄弟姐妹们。‘有了真爱，
才无障碍’，让我们携起手来，一起
向未来！”

北京冬奥组委呼吁“观念无障碍”
◀ 3月 10日，获得

铜牌的中国选手梁子路
在颁奖仪式上。

新华社记者 江 汉 摄

▶ 3 月 10
日，中国选手梁
子路在比赛中。

新华社记者
李 尕 摄

据新华社北京 3月 10日电 综
合新华社驻外记者报道：俄罗斯代
表团谈判代表斯卢茨基 9日说，俄
代表团不会就任何一项谈判条款向
乌克兰方面作出让步。美国国防部
发言人约翰·柯比当天表示，美国反
对北约成员国向乌克兰提供战斗机。

——俄方谈判代表、国家杜马
（议会下院）国际事务委员会主席
斯卢茨基 9日对俄罗斯媒体说，谈

判不是为了公关，而是为了在军事、
政治、人道主义等关键问题上达成
共识。虽然不易，但俄罗斯代表团不
会就任何一项谈判条款让步分毫。

——美国国防部发言人约翰·
柯比 9日在例行记者会上表示，美
国已拒绝波兰通过美国向乌克兰提
供米格-29战斗机的方案，且反对
北约成员国直接或通过另一成员国
向乌克兰提供战斗机。

俄表示不会就任何一项谈判条款让步
美称反对北约成员国向乌克兰提供战斗机

乌俄未在停火问题上取得进展
双方愿继续保持对话

车间一角车间一角

国内·国际


